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FDP.Die Liberalen Rain 

 

Protokoll der Generalversammlung vom 19. Mai 2021 20:00 Uhr, 
Schulhaus Feldmatt  
 
Anwesend: Markus Bucher (Präsident) 
 Richard Brunner (Vizepräsident) 
 Carmen Fröschl 

 Urs Schöpfer   (Kassier) 
 Fredi Noser   (Webmaster) 
 Ingrid Vourtsis   (Protokoll) 
 Rinaldo Neff   Gemeinderat 
 Hubert Riggert   Gemeinderat 
 
 

Parteimitglieder: 29 Personen 
Entschuldigt: Markus und Heidi Bachmann, Cathy Brugger, Elio Bucher, Patricia 
Bucher und Ruedi Baumli. 
 
 
Traktanden: 
 

1. Begrüssung 
2. Bürobestellung 
3. Protokolle der Generalversammlung vom 22.5.2019, der 

Herbstversammlung vom 27.11.2019 und der Nominationsversammlung 
vom 29.1.2020 

4. Jahresbericht des Präsidiums 
5. Rechnung 2019/2020 
6. Wahlen / Ehrungen 
7. Interessantes aus der Gemeinde 
8. Anträge 
9. Varia 

 
 
Begrüssung 
 
Markus Bucher begrüsst alle Anwesenden zur ordentlichen Generalversammlung 
insbesondere die beiden neuen Gemeinderäte Roberto und Hubi, und gibt die 
Abwesenheitsmeldungen bekannt. 
Traktandenänderungen werden nicht beantragt. 
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Fredi dokumentiert die Sitzordnung der Anwesenden mit 2 Fotos (Covid-Auflage). 
 
 
Bürobestellung 
 
Beat Ottiger wird zum Stimmenzähler ernannt. 
 
 
Protokolle der Generalversammlung vom 22. Mai 2019 (im 
Ayurveda-Haus), der Herbstversammlung vom 27. November 
2019 und der Nominationsversammlung vom 29. Januar 2020 
 
Auf eine Auflage der Protokolle (vgl. Webseite) wurde entsprechend der Covid-
Vorgaben verzichtet. Die drei Protokolle werden ohne Ergänzungen genehmigt 
und von Markus verdankt.  
 
 
Jahresbericht des Präsidenten 2019-2020 (2-Jahresbericht) 
 
Martin verliest den Jahresbericht (1.2.2019-31.1.2021) zu folgenden Themen (vgl. 
Jahresbericht) 
- Zusammenarbeit im Vorstand, mit anderen Parteien und Behörden 
- Rückblick auf die Aktivitäten 2019/2020 
-- Ankündigung Rücktritt des amtierenden Gemeindepräsidenten 
-- ausserordentliche Generalversammlung vom 20.3.2019 
-- Nominationsversammlung vom 1. Mai 2019 
-- Generalversammlung vom 22. Mai 2019 
-- Ersatzwahl Gemeindepräsidium vom 23. Juni 2019 
-- Nominationsversammlung vom 28. August 2019 
-- Bocchia Mattina 
-- Ersatzwahl Gemeinderat vom 20. Oktober 2019 
-- Von Gundolinger-Gespräche vom 14. November 2019 
-- Herbstversammlung vom 27. November 2019 
-- Nominationsversammlung vom 29. Januar 2020 
-- Gemeindewahlen vom 29. März 2020 
-- Generalversammlung vom 29. Mai 2020 
-- Chargierten-Anlass vom 28. Juni 2020 
-- Herbstversammlung vom 25. November 2020 
- Danksagung an die Kommissionsmitglieder, die Delegierten, den Vorstand, den 
Parteirat und die Mitglieder.  
 
Wir sind offen für Rückmeldungen. 
 
Richi verdankt den ausführlichen Bericht.  
Der Jahresbericht wird mit grossem Applaus angenommen.  
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Rechnung 2019/2020 bzw. 2020/2021 
 
Urs: 
Die Rechnung 2019/2020 weist wegen diversen Veranstaltungen eine 
Vermögensabnahme auf. Die Rechnung 2020/2021 zeigt eine 
Vermögenszunahme. Letztes Jahr erhielten wir so viele Spenden wie noch nie.  
 
Rechnung 2019/2020 
Anteilsscheine Wohnbaugenossenschaft Fr.   4'000.– 
PC-Kontostand per 29.2.2020  Fr.   4'925.97 
Vermögensstand per 29.2.2020  Fr.   8'925.97 
Vermögensstand per 01.03.2019  Fr.  10'550.42 
Vermögensabnahme  Fr.   1'624.45 
 
Rechnung 2020/2021 
Anteilsscheine Wohnbaugenossenschaft Fr.   4'000.– 
PC-Kontostand per 28.2.2021  Fr.   8'776.12 
Vermögensstand per 28.2.2021  Fr.  12'776.12 
Vermögensstand per 01.03.2020  Fr.   8'925.97 
Vermögenszunahme  Fr.   3'850.15 
 
Zu den beiden Rechnungen gibt es keine Wortmeldungen. 
Urs Schöpfer dankt allen Spendern. 
 
Herbert Mignoli verliest den Revisorenbericht und empfiehlt Genehmigung und 
Déchargeerteiltung an den Vorstand für die Rechnungen 2019/2020 und 
2020/2021. 
 
Die Anwesenden folgen diesem Antrag einstimmig.  
Herbert dankt Urs für die gute Zusammenarbeit und bereut dessen Austritt als 
Kassier aus dem Vorstand.  
 
Markus dankt Urs und Herbert für ihre Arbeit. 
 
 
Wahlen Vorstand 
 
Markus: 
Ich bedauere den Austritt von Urs aus dem Vorstand. Carmen Fröschl-Gärtner 
arbeitet neu im Vorstand mit und stellt sich heute zur Wahl. Der bisherige 
Vorstand setzt sich wie folgt zusammen:  
Markus Bucher Präsident 
Richard Brunner Vizepräsident 
Ingrid Vourtsis Aktuarin 
Urs Schöpfer Kassier (Demission per GV 2021) 
Fredi Noser Webmaster 
Vakant 1 
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Vakant 2 
 
Vorstand neu: 
Markus Bucher Präsident 
Richard Brunner Vizepräsident 
Ingrid Vourtsis Aktuarin 
Fredi Noser Webmaster 
Carmen Fröschl-Gärtner Mitglied (Kommunikation/Events – Kassier interim) 
Vakanz Mitglied (Vertreter/In Gewerbe Rain) 
Vakanz Mitglied (offen) 
 
Wir haben zwei Vakanzen. Eine würden wir gerne mit einem Vertreter des 
Gewerbes besetzen und die zweite Vakanz mit einer politischinteressierten 
Person. 
 
Richard, Ingrid, Fredi und Carmen werden in globo einstimmig als 
Vorstandsmitglieder gewählt. 
 
Richard schlägt die Wiederwahl von Markus Bucher als Präsidenten vor. Markus 
wird einstimmig gewählt. 
 
Markus: 
Ich danke Euch für das Vertrauen.  
Ich schlage Euch Herbert Mignoli als Revisor für die nächsten zwei Jahre zur 
Wiederwahl vor.  
 
Herbert wird einstimmig gewählt.  
 
Markus:  
Urs war 6 Jahre bei uns im Vorstand. Wir waren nicht immer gleicher Meinung. 
Wir durften auf die tolle und engagierte Zusammenarbeit von Urs zählen.  
 
Markus überreicht Urs als Dankeschön eine Weinkiste.  
 
Urs: 
Ich danke Euch. Es war eine gute Zusammenarbeit. Der Vorstand ist auf einem 
guten Weg, und wir haben einen guten Präsidenten.  
 
Markus: 
Ich danke dem gesamten Vorstand für das grossartige Engagement für Rain.  
Carmen Fröschl übernimmt interimsmässig die Kasse. Wir suchen aber jemanden 
für dieses Amt.  
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Interessantes aus der Gemeinde 
 
Hubi orientiert über: 
-Schulraumerweiterung Chrüzmatt: Wir brauchen dringend neue Schulräume. Die 
nächsten 3 Jahre werden damit abgedeckt. Es werden 6 Schulzimmer neu 
erstellt. Üblicherweise rechnet man mit Fr. 750'000.- pro Schulzimmer. Wir 
kommen auf Gesamtkosten von 2,4 Millionen Franken. Für die Baubewilligung 
müssen im Altbau Vorkehrungen für die Erdbebensicherheit angebracht werden 
und das Gebäude muss behindertengerecht sein. Der Neubau (direkter Anbau am 
Altbau) ist schlicht und mit Sichtelementen versehen. 
- Mögliche Schulraumerhaltung und Erweiterungen: Der Pavillon erfüllt die 
Schulzimmergrösse knapp nicht. Er kann aber als Mittagstisch und für andere 
Bedürfnisse genutzt werden.  
- Sporthallen Infobeschaffung: Die Grob-Kostenschätzung bei Berücksichtigung 
der Vereinswünsche liegt bei Fr. 9'106'000.-. Diese Kosten sind für Rain zu hoch. 
Da gibt es billigere Varianten bspw. die Betoncoupe-Arena oder eine Sporthalle in 
Modularbauweise von der Fa. Häring.  
- Fassadendämmung Schulhaus Petermann: Es handelt sich hier um ein 
«erhaltenswertes Gebäude». Die Sanierung ist deshalb teurer, nämlich Fr. 
580'000.-. Spätestens Ende Oktober sollten diese Arbeiten abgeschlossen sein. 
- Strassenbau Gemeindestrassen: Projektziel ist der Erhalt der Bausubstanz und 
die Gewährleistung der Sicherheit. Die finanzielle Situation lässt keine 
Grossinvestition in den Strassenbau zu. Die Gemeindestrassen sollen an den 
Rändern stabilisiert und Schlaglöcher behoben werden.  
- Quellenschutzzone: Rain hat nicht so gutes Wasser. Es enthält z. Bsp. viel 
Nitrat. Rund um die Quellen wird viel Ackerbau betrieben. Wir wollen jetzt eine 
Schutzzone um die Quellen errichten. Dies führt dann zu Einschränkungen der 
Landwirtschaftsbetriebe, die deshalb entschädigt werden müssen. Wir versuchen 
mit den jeweiligen Eigentümern eine Einigung zu finden.  
- Anschluss Real oder Ausbau ARA OST (OST=Oberseetal): Im Herbst wird 
darüber abgestimmt. Ziel ist, dass die Bevölkerung dem Anschluss an Real 
zustimmt. Das ganze Anschluss-Projekt mit Real kostet alle vier Gemeinden rund 
16,1 Millionen Franken. Rain müsste sich daran bis 2028 mit 3,726 Millionen 
Franken beteiligen. Der Ausbau ARA OST kostet sehr viel, da u.a. die Klärstufe 
vier gebaut werden muss. Deshalb drängt sich ein Wechsel zu Real auf. Eine 
Informationsveranstaltung dazu wird es im August geben.  
 
Herbert Mignoli empfiehlt den Anschluss Real. 
 
- Garantiearbeiten, Fassadendämmung und Einbau Windwächter für Markisen:  
- Behindertengerechte Bushaltestelle auf K55 mit Fussgängerquerung: Es geht 
um die Fahrbahnhaltestelle bei der Migros, die mitten auf der Strasse positioniert 
sein soll. Der Kanton entscheidet darüber.  
- Mobilfunkantenne Kirchturm:  
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Roberto Neff zu weiteren Informationen aus der Gemeinde 
- Rückblick: Wie habe ich die ersten Monate im Gemeinderat erlebt? Der Start 
war sehr schwierig. Ich musste das fachliche Knowhow aufbauen und vertiefen. 
Die Situation rund um Covid-19 erschwerte das Einarbeiten. Die Teamarbeit war 
erschwert. Jeder Gemeinderat arbeitete zu Hause und die Sitzungen fanden mit 
Zoom statt. Seit wir wieder physische Sitzungen abhalten, geht es besser.  
- Kommentar Jahresabschluss 2020: Wir weisen einen Überschuss von Fr. 
1'977'000.- aus. Der Hauptgrund liegt in der Umstellung von HRM 1 auf HRM 2. 
Bei der Budgetplanung war es schwer voraussehbar, wie sich die Umstellung auf 
das Budget auswirken wird. Der Überschuss ist mit Vorsicht zu geniessen. Wir 
haben viele teure Projekte.  
Details zum Abschluss: Höhere, nicht budgetierte Steuereinnahmen von Fr. 
800'000.- (Nachträge früherer Jahre, Sondersteuern auf Kapitalzahlungen 
Vorsorge); tiefere Ausgaben im Bereich Soziales und Gesundheit von Fr. 
345'000.-(Corona bedingt); höhere Kantonsbeiträge und tiefere Ausgaben in der 
Bildung von total Fr. 255'000.-; Auflösung Delkredere Steuerforderungen (neue 
Bewertungsmethode) von Fr. 236'000.-; Aufwertungsreserven, die nicht korrekt 
budgetiert waren Fr. 187'000.-.  
 
 
Anträge 
 
Es gibt keine Wortmeldungen.  
 
 
Varia 
 
Markus: 
- Rückblick Wahlen: Im Vergleich zu den Kantonsratswahlen von 2015 haben wir 
2019 prozentual etwas an Stimmen zugelegt. Aufgrund der Listenstimmen erhält 
die FDP Rain neu einen zusätzlichen dritten Sitz bei den kantonalen Delegierten. 
Delegierte sind zur Zeit Romy, Richi, die beiden Gemeinderäte und ich.  
- Impressionen «online»: Bildausschnitte 
- Impressionen Chargierten-Anlass: Bildausschnitte 
- Fragen oder Anmerkungen: 
-- Themen FDP auf www.blueprints.ch 
-- Dank an alle Chargierten der FDP Rain 
 
Richi: 
Ich danke Dir, Markus, im Namen des Vorstandes für Deine tolle Arbeit. Du 
machst eine sehr gute Arbeit. Wir kommen gut vorwärts. Es macht Spass mit Dir 
zu arbeiten 

 
Es gibt einen grossen Applaus.  
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Markus orientiert über die nächsten Termine: 
- Gemeindeversammlung vom 1.6.2021: Sie wurde abgesagt 
- Bocchia Mattina Sonntag 30.5.2021 und 12.9.2021 
- Abstimmungssonntag 13.6.2021: Sonderkredit für die Schule 
 
Hubi: 
Wir brauchen neuen Schulraum. Macht bitte von Eurem Stimmrecht Gebrauch.  
 
- Ersatzwahl Gemeinderat – September 2021 
- Bleiben Sie fortlaufend orientiert auf http://www.fdp-rain.ch/agenda-
termine/index.html  
 
Corona bedingt wird kein Apero offeriert.  
 
  
 
 
Rain 22.10.2021 für das Protokoll 
 
 
 Ingrid Vourtsis-Müller 


